
在脱贫攻坚战中，航
空港区冯堂办事处马家村

在驻村工作队的帮扶下，挖出
了农副产品、丰富劳动力、优美环
境共三大资源，成立了股份合作
社、实业公司和劳务公司，不但改变
了村容村貌和百姓生活，疏散了剩
余劳动力，还将花生油推向市场，
使从无到有的集体经济快速
打开市场。
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疏散剩余劳动力、将花生油推向市场、改变村容村貌和百姓生活

马家村：贫困村蹚出集体经济致富路

马家村的冉麦成、冉石军、朱
运德的住房是不同程度的危房，
必须进行维修或重建。

根据预算，3户维修和重建资
金需20万余元，冉麦成、冉石军两
户房屋重建户均与邻居有着十几
年的宅基地纠纷，改造难度大。

针对此情况，秦新东多次进
村入户查看，采取有力措施，全力
推动马家村危房改造工作。

冉麦成今年已经 50岁了，他
和两个女儿生活。大女儿在郑州
上幼师，小女儿精神有问题。

冉麦成把两个女儿拉扯大，
十分不容易，以前经常过着“卖粮
买奶粉”的日子，家里很贫穷。冉
麦成走到哪里，小女儿就跟到哪
里，他无法外出打工。

以前家里的房子存在宅基地
纠纷，多年来一直得不到解决，无
法建新房。当时的老房子已经有
几十年的历史了，雨天漏水，里面
黑咕隆咚，不适合居住。

多年来，冉麦成常把大女儿
送到她姑姑家居住，两个姑姑家
距离自己家都有七八里地，一个

在尉氏县，一个在中牟县。有时
过春节，大女儿也在姑姑家居住。

在驻村工作队的努力下，宅
基地纠纷终于化解，冉麦成的拆
旧房建新房也提上了日程。

今年 4月，新房子开建了，建
设内容包括堂屋、厨房、卫生间和
院墙等。如今，他如愿搬进新房2
个月了。

以前由于宅基地纠纷问题，

他用自来水需要到邻居家里提
水，如今自来水也通到了院子里。

新房建成后，冉麦成给大女
儿留了一间房，还给她买来了床
和洗衣机。他给大女儿打电话，
让她回家看新房子。她看到新房
后，说房子很好。

在本批户容户貌提升过程中，
除了冉建伟家正在重建房屋外，其
余15户均在8月10日前完成。

冯堂办事处马家村位于航
空港区东部，北部是中牟县，东
部是开封市尉氏县，有建档立卡
户13户42人。

马家村道路闭塞，产业单
一，农民主要种植花生、大蒜等
经济作物和小麦、玉米等农作
物，农业收入占比80%，曾被列入
市级贫困村。村里剩余劳动力
多，不少村民冬天烤火，夏天聚
在一起打牌。

曾经的马家村，没有一条像
样的道路，有的道路坑洼不平，
往往从这个坑里出来，又进了另
一个坑，根本没法走。当时的村
容村貌也非常差，甚至多个村民
家门口积存着垃圾。

“授人以鱼，不如授人以
渔。在乡村振兴的道路上，我们
重点是‘扶志’与‘扶智’，
让群众增加‘自己动手、丰

衣足食’的信心，培育长远致富
能力。”当时，航空港区城市管理
局局长秦新东来到马家村后表
示，一定要调整产业结构、疏散
剩余劳动力。

城市管理局驻村工作队来
了之后，马家村发生了翻天覆地
的变化。

近日，记者从村西进入时
看到，平坦整洁的道路两侧绿
树成荫，车辆不断在硬化道路
上穿行。路两旁树木的主干接
近地表处被统一喷刷成了白
色，高大的树木在上面“握手”，
行人经过时好像进入了绿荫隧
道，凉爽宜人。

入村后，随处可看到硬化的
道路。一些农户门前还设置了
花坛，花坛里种植了蔬菜、花卉。

驻村工作队协调资金，维修
了主干道等道路。城市管理局工
作队还动员党员代表等包户包
街，组织党员干部到村里开展清洁
活动，保持村容村貌整洁。城市管
理局环卫部门增加保洁员，投放垃
圾桶，并开展检查评比，使马家村
卫生条件得到大幅改善。

户容户貌提升是完胜脱贫
攻坚战中的一项重要工作，是提
高群众生活质量、增强群众获得
感和幸福感的民心工程。近期，
航空港区管委会将斥资 1000万
余元，对全区贫困家庭户容户貌
进行全面提升。

“咩咩咩……”敲开马长
更家的大门，就能听到羊叫
的声音。马长更抱起一堆晒
干的花生秧，放在羊槽里，4
只羊津津有味地吃了起来。

马长更今年 73岁，未娶
妻，目前一个人生活，是特困
供养户。

几年前，看到马长更家
的情况，航空港区城市管理
局市政环卫处副处长雷杰给
他提建议——享受“到户增
收”政策，搞种植、养殖，走产
业发展道路。

经工作队与马长更沟
通，大半辈子从未搞过养殖
的马长更，终于走上了养羊
致富道路。

马长更来到附近的三官
庙办事处集市上，花了 2000
多元买了 5只母羊，“其中一
只老羊带着羊羔，950元”。

5只母羊买来之后的年
底，1只小羊羔就要出生了，
马长更喜出望外。因为不知
道小羊羔哪天出生，他在羊
圈旁守了两三个晚上，眼睛

都熬肿了。
第二年，又有小羊羔降

生。这一年，马长更卖了4只
羊，都是小羊羔，一只卖三四
百元。马长更说，“长大了吃
草料吃得太多”，这些波尔山
羊非常挑食，竟然连鲜嫩的
青草都不吃，光吃晒干的花
生秧等干草料。

草料多的时候，马长更
就等羊羔长大一些再卖。今
年，他卖了六七只羊，收入
4000多元。

羊是“皇帝的女儿不愁
嫁”，驻村工作队联系收购商
到村里购买，马长更的羊在
家门口就能卖上好价钱。

通过“到户增收”政策，
马长更获得了2400元经济补
助，相当于报销了当初买羊
的费用。

尝到甜头的马长更准备
扩大养殖，他说，以后只卖公
羊，母羊一只也不卖了。

像马长更这样养羊致富
的，在马家村有5户。

昔日贫困村，工作队来了之后换新颜

秦新东在调研马家村情况

三任驻村第一书记和村支书

没搞过养殖的73岁村民养羊致富了

马长更在喂羊

祖孙俩住进两层楼，奶奶准备给孙子娶媳妇

危房改造是事关人民群
众切身利益的惠民工程，也
是扶贫工作的关键要素，体
现了党和政府对农村困难群
体的关心和爱护。

郑小穗家门口的铜牌上，
记录着她家是危房改造户。

近日，在堂屋前的铁皮
棚子下边，75岁的郑小穗正
在择花生。堂屋是两层楼，
在马家村显得较为高大。堂
屋的东边连着厨房，也是近
几年建的。进入堂屋一楼的
西侧偏方，里面放着床、沙发
和崭新的柜子。

家里多年前出现变故，
这里现在居住了郑小穗和孙
子共两个人。

老旧房屋改造前是瓦
房，外砖内坯，雨天漏水，孙
子常在邻居家居住。当时的
厨房也不像样子，是石棉瓦
搭窝棚。

秦新东来了后说，一定
要把郑小穗家的住房问题解
决了。

“连书记（航空港区城市
管理局党委委员、综合处处
长连震海，曾任驻马家村第
一书记）来了说，‘你不能在
这样的屋里睡’。我说‘只要
孙子不在这里睡就中’。”郑
小穗回忆起当时的情景说。

驻村工作队协调各方出
资 4.5万元，包括危房改造资
金、捐款，郑小穗也拿出积
蓄，终于建成了现在的模
样。之所以把房子建得这么
好，郑小穗的想法之一是为
孙子未来结婚做准备的。

房屋建好后，秦新东再
次来到郑小穗家里，查看危
房改造后的情况。

郑小穗见到第一任第一书记连震海十分开心

常在姑姑家居住的女儿，看到新房后说了声“好”

冉麦成和他的新房子

在家门口找到了工作，各种收入满足生活需求

走近冉云台的家门口，即可
看到大门旁边花坛内种植的植
物。植物的上面挂着一个牌子，
上面写着“马家村 最美庭院 您
是第十八户获得此荣誉的家
庭”。这是城市管理局驻村工作
队、马家村委会等单位联合颁发
的奖牌。

走进院子里，可看到整个院

子的地面除了种植植物的地方，
已全部硬化。院子里种植了杏
树等植物，石榴树上结了不少石
榴，丝瓜藤上的丝瓜也到了采摘
的时节。

冉云台家里5口人，户主是他
父亲，另外是他、爱人和两个儿
子。他的爱人和大儿子有残疾，
目前享受相应补贴。

早些年，他常到中牟县和郑
州市区打工，工资不高，且无法照
顾家人。人多地多，为了把地种
好、把家人照顾好，他选择了留在
家里。

驻村工作队得知后，给他找
了个环卫保洁的工作，工作地点
就在马家村附近，每天工作8个小
时，农忙的时候，还可以请假。“工
作主要是捡拾道路上的杂物，道
路脏了打扫一下，不累。”穿着保
洁公司工装的冉云台说。

冉云台和父亲踏实肯干，家
里收入不菲。低保补助全家每月
2450元、残疾人补助2人每月共近
1600元，冉云台工资每月2000元，
他的父亲在养猪场打工，月工资
2000元。到户增收补助，截至目
前已领取5000元钱。

这几年，航空港区飞速发展，
越来越多的企业需要招工，驻村
工作队就将招工启事粘贴在村
里。今年 7月 29日，马家村还成
立了河南港运劳务服务有限公
司，经营范围为建筑劳务分包、园
林绿化工程施工及养护等，一个
个村民找到了满意的工作。

冉云台的生活条件越来越好

集体经济从无到有
超额完成10万元目标

高价收购花生

马家村位置偏远，受耕地
均为基本农田等各种不利因
素制约，产业发展较差，集体
经济为 0，曾被戴上了“空壳
村”的帽子。

在村委会，放着一个展
板，上面写着“高价花生收购
点 精准扶贫 精准脱贫 发展
集体经济 促进农户增收”。

近日，农民朋友们开着三
轮车，将一袋袋花生送到村委
会，然后过秤、结算现金。带
皮花生每斤 3~3.2元，比市场
价高了0.2~0.3元。

高价收购花生是驻村工
作队、河南仓平实业有限公司
联合开展的，他们高价收购新
花生后，按传统工艺压榨成
油，然后包装对外销售。

为了发展集体经济，今年9
月3日，经航空港区市场监督管
理局批准，马家村成立了河南
仓平实业有限公司，马家村股
份经济合作社是唯一的股东。

走进榨油厂，花生油飘
香。近日，驻村第一书记赵原
亮和驻村干部姚江涛等来到榨
油厂了解生产情况。赵原亮说，
本批次生产的花生油每桶 2.5
升，售价每桶60元，以后花生涨
价准备每桶提高5元钱。

新鲜的花生油，无任何添

加剂，一经上市就受到了市场
的欢迎。

赵原亮说，截至目前，马
家村共收购群众花生 3万余
斤，为群众增收约9万元；共收
到花生油订单 2290桶 11450
斤，实现集体经济收入 137400
元，超额完成了本年度集体经
济收入超10万元的目标。

马家村先后经历了城市管
理局派出的连震海、马俊龙和
赵原亮共三任驻村第一书记。
在他们和村支书冉云省的带领
下，马家村正像一匹骏马，向着
自己的梦想快速奔跑。

第一书记赵原亮检查榨油情况

新压榨的花生油


